

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 9.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : 1'25
EXTRANJERO: : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicado

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: : 5 céntos
Id. atrasado: : 10

DULCES Y TURRONES

Como todos los años se expenderán en la fábrica de

Vicente Roselló

139—OLMOS—139

Turrones, dulces, bombones y barquillos de una gran variedad de clases y precios.

Cajitas propias para regalo que tanta aceptación han tenido. Especialidad en TURRONES DE JIJONA, fabricación propia de la casa, elaborados por un experto oficial, por tanto pueden competir con el de cualquiera procedencia.

Crónica musical

Orquesta.

A raíz de la aparición de la nueva Sociedad de Conciertos no faltó quien creyera que se trataba de crear una institución parecida a otras cuya fundación se ha intentado en distintas ocasiones...

Fundar un Conservatorio con los elementos indígenas, organizar una orquesta con los músicos del país... son utopías, son aspiraciones irrealizables; por más que se revuelvan influencias, se soliciten subvenciones, se aumen voluntades ó se vacíen cerebros en la redacción de estatutos...

En la época á que me refiero los músicos, además, conservaban todavía una suerte de escuela tradicional que no carecía de corrección; mejor organizados que hoy, más disciplinados y quizás más estudiosos...

Es un fenómeno muy natural y no hay que atribuir á nadie la responsabilidad de lo que ocurre. Muere nuestra orquesta por agotamiento, como mueren todas las cosas viejas que no se ha tratado de rejuvenecer...

Los motivos son, aparte de la falta de maestros: el escaso lucro que se prometen y el enojo que causa el trabajo al lado de gentes indiferentes ó insensibles á los gozos que el arte proporciona.

La experiencia nos demuestra que en mis pesimismo no hay, por desgracia, exageración. Un tiempo hubo en que la orquesta no tuvo necesidad de ser completada. Ella sola se bastaba. Más adelante hubo de contratarse un concertino (violín), práctica que se siguió largo espacio; luego ya fueron varios solistas los que se necesitaban para integrar la masa; corrigiéndose, años después, la deficiencia suplantando todas las primeras partes; pensóse luego, y así se realizó en distintas ocasiones, en una sustitución casi total de nuestra orquesta por otra forastera, aprovechando todavía los pocos

dimiento, de ciencia y de fé que salen continuamente de los Conservatorios de Bruselas, de París ó de Berlín.

Gracias á este procedimiento, infalible y económico al último extremo, han logrado las ciudades de Sud-América poner en poquísimo tiempo casi al nivel de las más adelantadas de Europa su cultura musical.

Yo sé por experiencia que los llamados á resolver esta cuestión, en cuanto se les exponga, se parapetarán indefectiblemente en la Ley ó en el Reglamento (comodines de que se sirven los espíritus burócratas cuando no participan de la opinión de los demás ó cuando se les encuentra en una crisis de apatía, tan frecuente en personas principales) pero no ignoro tampoco que aún descontando aquello de hecha la ley hecha la trampa, que me guardaré de aconsejar, no faltan medios de sortear las dificultades, de interpretar los textos (de buena fé) y de orillar cuantos obstáculos se presentan...

Para terminar, permítaseme que aclare, ampliándolos brevemente, dos puntos.

El primero, prosáico por esencia, se reduce á exponer que el aditamento de cuarenta músicos forasteros para ejecutar diez óperas no cuesta menos, á las empresas, de siete mil pesetas. La ejecución de cuatro conciertos con setenta maestros cuesta once mil pesetas; y finalmente la nómina para la realización del proyecto del Círculo de ejecutar el Poema de Marqués, una sola vez, no bajaría de ocho mil pesetas.

El otro extremo que resta por aclarar se refiere á que la paz de los profesores de la orquesta actual no sea alterada con motivo de lo que propongo, á que no se alarmen las conciencias. No se trata aquí de derribar el árbol y plantar otro en su lugar, sino de conservar el tronco, coronar sus ramas hoy marchitas y anémicas, é ingerirle con sanas y vigorosas mudas.

A. NOGUERA.

Crónica Deportiva

Estamos en pleno futbolismo. Entre el elemento joven de esta Ciudad la semilla que sembró la sección España ha fructificado. Véase, sinó, la sección de futbol del Veloz, el F. B. C. Balear, el Mallorca que se han formado, el Nuevo Mallorca que trata de organizarse y el Palmesano que se me dice renacerá de sus cenizas.

Los últimos partidos que se han efectuado resultaron ganados para la sección del Veloz. En la última prueba que efectuaron el Balear con el Veloz este se apuntó 6 goal por 0 el Balear.

El partido se encuentra en esta forma: Veloz 6 goal: Balear, 2.

Mañana se verificará la tercera prueba mate.

En el partido que el día de la Parísimas jugaron el Veloz y el España, aquel se apuntó 2 goal y este ninguno.

Se ha hablado estos últimos días de jugar el Campeonato de Mallorca, que se instituirá, para disputarlo todos los años.

La idea ha parecido aceptable así es que entre los futbolista existe mucho entusiasmo.

Probablemente en breve quedarán terminadas las negociaciones para anunciarlo.

Supongo, que al hacerlo, se harán públicas las bases y condiciones á que deban ajustarse los partidos.

No dudamos que este hecho deportivo despertará mucho interés.

Continúa en calma el movimiento ciclico mallorquin. No se registra ningun hecho. Alguao que otro ciclista verifica excursiones...

PEDAL Y MANUBRIO

CUENTOS DEL SABADO

Por demasiado hermosa

A las diez de la mañana, una joven de rara y excepcional belleza llamaba á la puerta exterior del hotel de Saint-Prix, situado en lo alto de la calle de Varennes, no lejos del boulevard de los Inválidos.

La joven iba modesta, pero decentemente vestida, y en toda su persona se reflejaba el sello de la más irrecusable distinción. Presentábase con objeto de ultimar con el conde de Saint-Prix las condiciones para su ingreso en la casa, donde debía consagrarse á la educación de dos preciosas niñas.

El portero le preguntó al verla: —¿Es usted la señorita Enriqueta Danglars?

—Sí.

—El señor conde no podrá recibirla á usted hoy á causa de una ocupación urgente. Pero me ha dado esta carta para usted.

Bajo los árboles del boulevard, Enriqueta rasgó febrilmente el sobre y leyó lo siguiente:

«Lo siento en el alma, señorita. Pero razones de familia, surgidas de pronto, me impiden, bien á pesar mío, realizar el proyecto que había formado de admitirla á usted como institutriz de mis hijas.

«Me apresuro á participarle que esos motivos no afectan en lo más mínimo ni á sus méritos ni á su carácter, que sigo estimando en su justo valor.

«Queda á las órdenes de usted.

EL CONDE DE SAINT-PRIX.»

Aterrada á consecuencia de aquel golpe imprevisto y preguntándose cuáles podrían ser las razones de familia que le impedían entrar de institutriz en casa del conde, dirigióse Enriqueta al domicilio de su fiel consejero Juan Duchemin.

Cuando la joven le explicó lo que le acababa de ocurrir, Juan Duchemin se encogió de hombros, y con amarga sonrisa dijo:

—¡Debí de figurármelo! —¿Por qué?—preguntó Enriqueta sorprendida.

—Cuando tu padre, el célebre abogado León Danglars, siguiendo de cerca á su madre murió completamente arruinado por la quiebra del Banco Oriental, te legó tan sólo un rico capital en conocimientos y en instrucción.

—Sí, pero... —Esta provista de un título profesional, con el que puedes dedicarte á la enseñanza en cualquier escuela del Estado.

—Sí señor. —Además de institutriz, eres licenciada en Derecho y puedes actuar ante los tribunales de justicia.

—También es verdad. —Pues bien, con todas esas cualidades que podrían proporcionarte el bienestar á que aspiras, tienes un defecto que las anula por completo.

—¿Y qué defecto es ese? —Un defecto que no está en tu mano corregir. Eres demasiado hermosa.

Enriqueta Danglars se echó á reír á carcajadas.

Pero su excelente amigo repuso con la mayor seriedad:

—¿Te acuerdas de aquella señora millonaria, viuda por más señas, á la que te recomendé para que le sirvieras de señorita de compañía? Le gustabas mucho, y casi estaba cerrado el trato, cuando de pronto se desdijo de cuanto había manifestado anteriormente, ¿Te has explicado la causa de semejante cambio? —No.

—Pues bien, madame de Royamont recordó que tenía un hijo de veinticuatro años que iba á visitarla con frecuencia, y temió que se enamorara de tí. Una cosa

por estilo es lo que te ha ocurrido esta mañana. El conde de Saint-Prix es joven todavía y su mujer es en extremo celosa.

—¡Por esto es espantoso!—exclamó Enriqueta con acento de indignación.

—Sí, hija mía. El corazón humano es así y no tengo yo la culpa de ello. Asistí al consejo de familia cuando se deliberó acerca de tu admisión, ó hice cuanto pude por favorecerte, en lo que me ayudó con gran empeño sir Archibaldo Thompson. ¿No le conoces? —No.

—Es un solterón americano cargado de oro, que quedó encantado de tu persona cuando te vió en casa del conde el día en que te presentaste á solicitar la plaza de institutriz.

—No recuerdo... Pero, dígame usted, amigo mío, ¿qué debo hacer para salir de la triste situación en que me encuentro? —Aceptar valerosamente la lucha, y, ya que tu hermosura te ha hecho fracasar en todas tus tentativas, utilizar esa belleza para vencer en la contienda. Si quisieras dedicarte al teatro!...

—¿Qué locura!

—Sí, mujer. Mi amigo Isidoro Breal, director de Variedades, me ha hablado de tí muchas veces. Te conoce de vista y te contrataría gustoso.

—¿De veras?

—Sí.

—Pero no hay que hablar de eso.

—Pues cástate. No comprendo cómo ese Celestino Verneuil no se ha decidido á pedirte tu mano.

—Creo que me ama—contestó Enriqueta pero no me ha hecho nunca una declaración en regla.

IV

La infeliz criatura reanudó sus gestiones para encontrar una colocación; pero no logró jamás su propósito. En los establecimientos donde se presentaba para ofrecerse como tenedora de libros ó como cajera y en todas partes se estrechaba contra alguna rivalidad femenina que hechaba por tierra sus planes.

¡Cruel ironía de la suerte! ¡Todos aquellos encantos que en la prosperidad le hubieran servido para obtener los más brillantes triunfos, en la desdicha sólo le servían de estorbo y de perjuicio!

Un día en que no sabía ya á qué puerta llamar, encontró en la calle á Juan Duchemin.

—Toma—le dijo éste, dándole una carta que acababa de recibir—lee lo que me escribe Celestino Verneuil.

Enriqueta devoró el contenido de la misiva, concebido en estos términos: «Mi querido amigo: Tiene usted razón. Enriqueta Danglars reúne todas las condiciones necesarias para labrar la felicidad de un hombre. Pero es pobre y yo también carezco de fortuna. Además Enriqueta es demasiado hermosa y su misma belleza podría exponerla á mil peligros. Por consiguiente, me veo precisado á renunciar á su cariño, con harta sentimiento de mi corazón.

De usted afectísimo amigo.

CELESTINO VERNEUIL.

—Celestino es un necio—dijo Enriqueta—un iluso que ve visiones en todas partes. ¡No se si reirme ó echarme á llorar!

Al día siguiente celebraba Enriqueta una entrevista con Isidoro Breal, en la que se decidió en principio su contrata para el teatro de Variedades.

Quince días después debutaba con el nombre de Violeta, desempeñando un papel de treinta líneas, escrito expresamente para ella y que constituía el clou de la representación.

Su maravillosa belleza llamó la atención de todo París, y el teatro estaba lleno todas las noches.

Entre los espectadores de la orquesta figuraba siempre sir Archibaldo Thompson, el cual conocía á la artista por haberla visto, según se ha dicho, en casa del conde de Saint-Prix.

Archibaldo consideró la metamorfosis de Enriqueta como una profanación, y resolvió arrebatár á la escena aquella estrella naciente para hacerla brillar en el cielo de su hogar.

Presentóse á ella, la declaró su afecto, pagó á Breal una importante indemnización, y los prometidos esposos se embarcaron al poco tiempo para América.

Actualmente, mistress Harriet Thompson se halla inscrita en el foro de Chicago, donde suele informar con éxito extraordinario.

Sin embargo, hay siempre algún litigante desgraciado que, al lamentar un fracaso por causa de ella, suele exclamar calumniosamente contra los magistrados: —¿Qué quiere usted! ¡Me ha perdido la belleza del abogado!

VICTOR GARTEN

(1) Sobre esta misma materia recuerdo haber publicado los siguientes artículos: LA MÚSICA EN PALMA.—Almanaque Balear de 1891.

COBOS Y ORQUESTA.—LA ÚLTIMA HORA.—7 Noviembre de 1899.

A PROPOSITO DE UNA REPRESENTACION DE «FRIEDRICH». —La Almudaina.—3 Enero de 1900.

# CEREVISINA FITA

Levadura de cerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas en los hospitales de Barcelona para curar la viruela, forunculosis, sarampión, erisipela, escarlatina, etc. Depósito: Centro Farmacéutico y J. Valenzuela.

## Almacenes S. José

### GRANDES NOVEDADES

Bronño, esquina Borne, Teléfono 135  
Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.  
Camisería.—Corbatería.  
Paraguas.—Pañolería.  
Novedades para Señora y Caballero.  
Géneros de punto.—ALFOMBRAS—Yutes.

Sucursal: Plateria, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Pañería. Paraguas.  
Novedades para Señora.  
Pañolería.—Lencería.  
Cubrecamas.—Yutes.  
Géneros de punto.  
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica  
La casa que vende más barato

## Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas, Cienfuegos y New-Orleans.  
Saldrá de este puerto el día 16 de Diciembre el vapor

### Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores que tengan alguna carga que embarcar en él, avisen seguidamente para resolver esta escala.

# Nuestra información

### Asuntos municipales

Para el próximo lunes se hallan convocadas las comisiones de Policía, de Gobierno interior y de Cementerios.

Esta mañana han tenido lugar tres subastas.

Para el servicio de cerería para funciones religiosas, se han presentado 4 pliegos; habiéndose adjudicado á D. Pablo Serra y Marcé con rebaja del 8 por 3 sobre los tipos marcados.

Para la subasta del alquiler de carruajes, para el servicio de las oficinas municipales, solo se ha presentado un postor único, D. Jaime Pou Pons, por el tipo.

La tercera subasta ha sido para el mantenimiento de los caballos de la sección montada de la guardia municipal, siendo adjudicada á D. Antonio Salvá y Oliver, por el tipo de subasta.

Durante la próxima semana, se hallan encargados del servicio de inspección de Beneficencia y Sanidad, D. Antonio Villa, longa y de Obras D. Enrique Cuchieri.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras.

Se han aprobado varias cuentas; y se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se acordó imponer una multa de cinco pesetas á un propietario de una casa de la calle de San Agustín, por haber efectuado obras sin permiso.

Se aprobó el proyecto del Alcalde, referente á la reforma de la calle de la Seo.

Se acordó recomendar al Ayuntamiento que tenga presente la necesidad que existe de construir las alcantarillas de las calles de Vallori, Ecce-Homo y plaza de la Merced.

Se aprobó un dictamen del Arquitecto referente al saneamiento y ensanche del cauce del torrente de la Cabaneta. En dicho proyecto se propone que el cauce tenga 5'50 metros de anchura.

En la mañana de hoy el Alcalde señor Planas, el concejal señor García, el Arquitecto señor Bennisar y el capitán de Ingenieros D. Venancio Fuster, han celebrado una reunión con el objeto de ponerse de acuerdo referente á la adquisición de las cuarenta hectáreas que el Ayuntamiento ha de entregar al ramo de guerra.

El Alcalde manifestó que el predio *Son Bonet*, reunía las condiciones necesarias y se acordó que se gestionara cerca de sus propietarios con el objeto de que amigablemente se fijara el prece de aquel predio.

### Planos eléctricos

Hemos tenido ocasión de ver en la tienda-despacho de objetos de electricidad que D. Jaime Ruiz tiene instalada en la Plaza de Cort núms. 3 y 5 un hermoso piano movido eléctricamente, fabricación extranjera, de los cuales tiene la exclusiva para su venta el citado Sr. Ruiz.

Este piano puede tocarse á mano, con manubrio y por corriente eléctrica. Ejecuta á la perfección piezas de gran dificultad; los pianos eléctricos no producen ruidos desagradables.

También en combinación con los pianos eléctricos se han construido unos aparatos automáticos con buzón para monedas que resultan muy curiosos.

El repertorio que ejecutan estos pianos es extensísimo.

### De Hacienda

Se ha concedido á D.<sup>a</sup> Teresa Escat y Tabarner, huérfana, la pensión anual de 625 pesetas, abonables desde el día 29 de Maazo de 1903, siguiente al del óbito del causante, y mientras permanezca soltera.

### Monumento á Vara de Rey

En Ibiza ayer, á las doce, fué colocada sobre el pedestal la estatua del general Vara de Rey, figura muy arrogante y hermosa que ha merecido el elogio de cuantos han tenido ocasión de admirarla.

Para el 2 de Julio del próximo año en aquella ciudad se está preparando grandes festejos para inaugurar el citado monumento.

### Defunciones

Durante la presente semana en los Distritos municipales se han registrado las siguientes defunciones:

Teresa Reus Porcel, v. de 77 años, Jovellanos 12; Tomás Pericás Ginard, s. de 25 años, Hospital; Antonio Addaca, c. de 59 años, Hospital; Antonio Timoner Mas, s. de 39 años, Hospital; Miguel Llinás Giménez y Giménez, v. de 52 años, Misión 49; María Grau Cardell, v. de 67 años, Son Sardina; Magdalena Moyá Vidal, v. de 44 años, San Alonso 38; Antonio Patró Cañellas, v. de 33 años, Juanot Colon 12; Guillermo Pablo March, c. de 59 años, La Soledad; Jaime Mayol Noguera, c. de 47 años, Catañy 22; Josefa Fuster y Forteza, v. de 73 años, Palacio 36; María Oliver Frontera, c. de 59 años, Feliu 8; Andrés Cetra Tomás, s. de 87 años, Salas 46; Gabriel Durán Marroig, s. de 33 años, Petit 14; Isabel Coll Caballos, v. 59 años, Hostalet; Francisco Vich Terrasa, v. de 75 años, Hostalet; Margarita Rosselló Oliver, v. de 84 años, Villalonga 31; Guillermo Pujol Calafell, s. de 9 años, Pou 40; Bartolomé Vicens Oliver, s. de 44 años, Santafy; Pedro Bosch Planas, s. de 66 años, calle 16, núm. 1 y María Mercadal Ramón, s. de 18 años; Son Sardina.

### En honor de Maura

Esta mañana el Alcalde ha recibido el siguiente despacho:

Antonio Planas-Alcalde de Palma.—El Presidente Consejo Ministros.—Agradezco mucho acuerdo unánime de felicitación; y al enviarles mi saludo, á todos reitero ofrecimientos en este puesto con deseos de ser útil á nuestra querida capital.—Maura.

### Movimiento socialista

El Partido Socialista Obrero de la Agrupación de Palma esta noche, á las ocho y media, celebrará asamblea general extraordinaria.

Entre los diferentes asuntos interesantes que tienen que discutirse figura el de la conveniencia de celebrar una serie de conferencias de lectura socialista.

El periódico *El Obrero Balear* se ha adherido á la protesta que el Comité socialista Internacional ha elevado contra los casos de linchamiento que se suceden en los Estados Unidos de la América del Norte.

El Montepío de la Federación de sociedades obreras de las Baleares mañana, á las once, celebrará junta general ordinaria.

La Unión de Curtidores también mañana celebrará junta general extraordinaria.

La Igualdad, sociedad de constructores de calzado, celebrará junta general ordinaria y extraordinaria el día 14 á las ocho de la noche, en el café de *Can Blanch* calle de Monserrat.

### En la Audiencia

Señalamiento  
Para los próximos lunes y martes 14 y 15 del actual está señalada la vista en juicio oral y público de la causa incoada en este Juzgado contra Gabriel Ferrer, por el delito de estafa de fluido del Alumbrado por gas.  
Sostendrá la acusación el abogado fiscal Don Antonio Astray y defenderá el procesado el letrado Don José Alcover.

### Religiosas

Para hoy.—Nuestra Señora de Guadalupe y San Lionesio.

Para mañana.—Santa Lucía, virgen y mártir.

### Guareña Mojas

Mañana terminarán en San Francisco. A las siete y media misa de comunión general, y acto seguido exposición: á las diez y media misa mayor con sermón por el Pbro. D. Bernardo Matas.

A las cuatro y media de la tarde actos de coro, á las seis corona de la Virgen, coronita de las doce estrellas, procesión, *Te-Deum* y reserva.

### En la Catedral

Por ser el tercer domingo de Adviento mañana en la misa mayor predicará un P. jesuita.

### Fiesta

En la Iglesia de la Concepción mañana se celebrará la fiesta principal de las Hijas de María.

A las diez tercia, cantada por la Rvda Comunidad, después empezará la misa mayor con música y sermón por el P. Manuel Mojas, agustino.

Por la tarde, á las cinco y media, rosario, coronilla de las doce estrellas, sermón por el Pbr. D. Juan Quetglas, *Te-Deum*, y reserva.

### Noventa

En San Antonio de Padua mañana á la hora de costumbre empezará la novena de Nuestra Señora de Belén con sermón por el vicario de San Jaime D. Miguel Gayá.

### En la Merced

En esta iglesia mañana se celebrará fiesta dedicada á Santa Lucía.

A las diez tercia y misa mayor con sermón por el Pbro. D. José Palou.

Por la tarde, á las cuatro, acto de coro y al anochecer rosario y conclusión de la novena con sermón por el Pbro. D. Sebastián Esteve.

### Notas del Carnet

Entre el pasaje llegado de Marsella á bordo del vapor correo *Islaño* figuraban D. Antonio Arbona y D. Antonio Ramis y Cerdá.

En la lista de pasajeros que ha conducido esta mañana el vapor *Balear* procedente de Valencia, figuraban los siguientes: D. Manuel Musso, D. José Ferrandiz, D. Emilio Dari, D. Pedro Siquier, don Rafael Llaneras, D. Pedro Coll, D. Antonio Luna, D. Simón Reus, D. José Carbonell y D. Gabriel Reus.

Para Barcelona han salido esta tarde en el vapor *Bellver* D. Juan Alorda, don Jaime Villalonga, D. Pedro Alomar, don Cosme March y otros.

### Matrimonios

En los días 7, 8 y 9 del actual contrajeron matrimonio en esta capital don Pedro Boyeras Ramis con doña María Gamundí, D. Jaime Sampol Estarellas con doña Catalina Pons Frau, D. Felix Saggese con doña Margarita Estarás Moll, D. Miguel Rigo Gomila con doña Antonia Estarellas Mayol y D. Damián Ramonell Llobera con doña María Mayol Perelló.

### De teatros

Hoy debutará el afamado sportman Mr. S. Gerard.

Para mañana, tarde y noche, se preparan dos extraordinarias funciones en las que tomará parte todo el personal de la compañía.

El martes llegará la troupe Ancillotti, debutando el mismo día.

El jueves embarcarán en Barcelona los 4 hermosos elefantes de Mme. Vaisois, los cuales debutarán el viernes.

También llegarán en la próxima semana el resto de los artistas anunciados.

### La Protectora

Mañana se pondrá en escena la hermosa zarzuela *Marina*.

Es indudable que la sala se verá tan concurrida como en las funciones anteriores.

### Asistencia Palmesana

Mañana se cantarán *Marina* del maestro Arrieta y *El Monaguillo* letra de Sánchez Pastor y música del maestro mallorquín Miguel Marqués.

En los intermedios se dará á conocer

un sorprendente gramófono de comprensión perfeccionada de que es representante en Palma el Sr. Manasero.

La compañía Palet-Llinás representará el melodrama *La cabaña de Tom, ó la esclavitud de los negros*.

Mañana á las ocho de la noche, se pondrá en escena el drama de espectáculo titulado *El Huerfanito de Suiza*, y se repetirá la aplaudida y chistosa pieza *El muerto resucitado*.

En el intermedio del primero al segundo acto, y en atención á la sociedad, la acreditada casa Manasero y compañía dará otra audición con el nuevo y refinado aparato *Gramophone*.

### Comerciales

#### Mercados de Mallorca

Inca.—La concurrencia que ha asistido al mercado celebrado hoy no ha sido mucha.

Las transacciones efectuadas han sido á los precios que se expresan en el siguiente boletín:

Almendrón, los 42 kilógs., á 76'00 pesetas.  
Trigo, los 70 litros, de 00'00 á 16'00 idem.  
Candeal, id. á 16'00 id.  
Cebada del país, id. de 0'00 á 11'00 id.  
Id. forastera, id. á 10'50 id.  
Avena del país, id. de 0'00 á 9'00 id.  
Id. forastera, id. á 7'00 id.  
Garbanzos, id. á 22'00 id.  
Maíz, id. á 15'00 id.  
Habichuelas (confits), id. á 45'00 id.  
Id. blancas, id. á 33'00 id.  
Frijoles, id. á 30'00 id.  
Habas para cocer, id. á 18'00 id.  
Id. ordinarias, id. á 16'75 id.  
Id. para ganados, id. de 00'00 á 16'00.  
Cerdos cebados, los 10 kgs., á 13'00 id.  
Higos pasos, los 42 id., á 9'00 id.  
Azafrán, los 33 gramos á 3'50.—C. 10 Diciembre.

#### Valores locales

Día 12 de Diciembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	99'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	49'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	10'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3	104'00
Id. id. id. 5 p 3	101'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Islaña Marítima	58'00
Banco de Préstamos	3'60

#### Valores públicos

Oficial del día 11 á las 16

4 por 100 interior contado	77'40
5 por 100 amortizable	96'95
Banco de España	485'50
Tabacos	448'00
Francos	35'95
Libras	34'22
Barcelona (Bolsa) día 11 á las 16	
4 por 100 interior fin de mes	77'40
5 por 100 amortizable	96'42
Nortes	56'25
Alicantes	94'95
Orenses	33'50
Coloniales	66'87
Francos	35'90
Exterior de París	89'85
Renta Francesa	98'60

Barcelona (Bolsa) día 11 á las 19

4 por 100 interior fin de mes	77'46
Nortes	56'40
Alicantes	94'60

Barcelona (Bolsa) día 12 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	77'42
Nortes	56'20
Alicantes	94'95
Francos	35'80

### Marítimas

#### Movimiento del puerto

Durante el día de hoy el movimiento de embarcaciones habido en este puerto ha consistido en la llegada del vapor *Balear* de Ibiza y Valencia, del laúd *San José* procedente de Andraig, y en la salida del vapor correo *Bellver* para Barcelona, efectuada á la hora de costumbre.

#### Otras noticias

Mañana debe llegar á las ocho de la misma, el vapor *Cataluña* de Barcelona, el cual saldrá de nuevo para Ibiza al medio día.

Los telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina de los ayudantes de los puertos de Ibiza, Andraig, Alcudia, Sóller y Mahón, acusaban reinar tiempo dudoso en sus puestos respectivos.

Han salido del puerto de Valencia para Mahón é Ibiza los pallebotes *San Rafael* y *Los Angeles* con cargamento de arroz.

### Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

#### Asociación de Beneficencia

Durante los días 21 al 31 de Diciembre próximo quedarán suspendidas las operaciones de Caja de Ahorros á fin de dar lugar á la liquidación anual de intereses, lo que se anuncia para conocimiento de los señores imponentes.

Palma 26 de Noviembre de 1903.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló y Alemany.

## LA POLITECNICA CALL-2

Liquidación verdad. Gran rebaja de precios en libros de devoción y objetos de escritorio.

LA POLITECNICA—CALL, 2

## Real Sociedad Económica Mallorquina

Anoche se reunió la Real Sociedad económica de amigos del país, con gran número de socios, presidida por primera vez por Don Eusebio Estada.

Se leyeron y aprobaron las actas. El autor de *La Ciudad de Palma* estuvo muy feliz de palabra.

Agradeció á los socios presentes la elección, haciendo constar que no la había solicitado ni directa ni indirectamente, antes bien había hecho constar por escrito los inconvenientes que se derivan de ella. Dedicó sentidas frases de consideración y encomio á su antecesor el Exmo. Sr. Don Francisco M. de los Herreros, y se asoció al acto de pésame tomado por la Sociedad en la sesión anterior, adhiriéndose al pensamiento de dedicarle más duradero recuerdo.

Se ocupó después de la marcha futura de la Sociedad, afirmando que, en su concepto, ó ha de disolverse ó ha de hacer algo para corresponder á su propia denominación de Sociedad económica de amigos del país y á la historia brillante de su primera época.

Fundó escuelas de primeras letras, de matemáticas y de dibujo y otra teórico-práctica.

Fundó el primer periódico que se publicó en Mallorca, durando su publicación 30 años.

Publicó tomos anuales de memorias.

Formó un plan de caminos. Introdujo el cultivo del lino, del gusano de seda y de tamis.

Estableció viveros y almacigas. Promovió el establecimiento de fábricas de paños y de otras clases.

Subvencionó muchos ensayos é innovaciones agrícolas é industriales, invitando en ello miles de libras mallorquinas. Protegió á muchos extranjeros que por su profesión ó aptitud podían contribuir al progreso de Mallorca.

Se preocupó de la enseñanza de la mujer, de urbanización, de riegos, de saneamiento de terrenos pantanosos, de beneficencia pública, de depósitos comerciales, de la abolición de la tasa, de la instalación de un Seminario de nobles y de una vasta Compañía de comercio, á manera de la inglesa denominada de las Indias, con 300.000 libras de capital (1 millón de pesetas) y para que nada faltara, se ocupó de la manera de extirpar la *plaga de los muchachos ociosos*.

Consiguió con sus repetidas representaciones al poder central, la creación del Real Consulado de Comercio, la libre extracción de la seda, del higo paso, de la madera labrada, del trigo, del ganado de cerda y del aceite.

Promovió numerosos concursos, otorgando premios al mérito y á la virtud, dispuso de local propio, patrocinó y abrigó en la propia casa la 1.<sup>a</sup> enseñanza de Química que se dió en España, y, por último, creó una biblioteca muy copiosa, reuniendo en ella cuantos libros y revistas, relacionados con la economía política, veían la luz pública en España y en el extranjero.

Todos dirigidos á promover el progreso de Mallorca, uniendo felizmente esta labor amorosa consagrada á la patria chica con el respeto y la estimación hacia la Patria grande.

Reconoció el Sr. Estada que no es posible hoy repetir la febril actividad de la primera época por haber cambiado radicalmente las circunstancias, existiendo numerosas colectividades organizadas, que restarán por necesidad iniciativas á la económica, la cual fué en otro tiempo el único centro de cultura de Mallorca, donde se reflejaban todas las innovaciones progresivas y tenían eco todos los propósitos de adelanto, siendo en verdad el alma mater de nuestra Isla.

Pero aún así entiendo que hay algo que hacer y que quede un vasto campo que explorar, bastando considerar para ello que según datos fehacientes, existían en 1900, en Mallorca, 190.340 personas que carecían de toda instrucción elemental, puesto que no sabían leer y escribir habiendo 41 provincias que están á mayor altura que la nuestra.

Fijó también la atención de los socios sobre la falta casi absoluta de instrucción industrial y sobre la gran importancia del desarrollo de la industria en general, como medio único de crear una gran riqueza en una pequeña extensión territorial.

Y por último hizo presente que la mortalidad de nuestra isla con ser relativamente moderada, comparada con la de otras provincias puede reducirse por medio considerable salvando anualmente de la muerte cientos miles de vidas.

Después dijo que antes de emprender trabajos serios se imponía un período previo de organización de la Sociedad para lo cual propuso los siguientes acuerdos que fueron adoptados por la Sociedad.

- 1.<sup>o</sup> Adquisición de un local adecuado y compra del mobiliario.—Aprobóse y quedaron encargados para ese objeto el Secretario don Antonio Sbert y los socios don Sebastián Felin y don Jaime L. Garau.
- 2.<sup>o</sup> Cada socio satisfará 20 pesetas para atender á los gastos de la instalación; cantidad que será considerada como la



